

Église Protestante Unie Antibes – Cagnes
Dimanche 26 octobre 2025
Fête de la réformation .

Chants proposés

AEC 543, C'est un rempart
AEC 222, Avec toi Seigneur
AEC 458, Attaché à la croix
AEC 263, Que toute la terre
AEC 208, C'est Toi Seigneur qui nous unis
AEC 530, Tous unis dans l'Esprit
AEC 420, Tel que que je suis
AEC 533, Nous sommes un

Textes proposés

2 Timothée 4.6-8 &16-18
Luc 18.9-14

Traduction Louis Segond 1910

MOMENT MUSICAL

Cantique 543 : C'est un rempart (1,2,4)

https://youtu.be/npa4X0w70-E?si=pYFZPDowo_A6oR2m

C'est un rempart que notre Dieu : Si l'on nous fait injure,
Son bras puissant nous tiendra lieu Et de fort et d'armure.
L'ennemi, contre nous, Redouble de courroux :
Vaine colère ! Que pourrait l'adversaire ?
L'Eternel détourne ses coups.

Seuls, nous bronchons à chaque pas, Notre force est faiblesse;
Mais un héros, dans les combats, Pour nous lutte sans cesse.
Quel est ce défenseur ? C'est toi, puissant Sauveur,
Dieu des armées ! Des tribus opprimées
Connaissent leur libérateur.

Dis-le, ce mot victorieux, Dans toutes nos détresses !
Répands sur nous du haut des cieux
Tes divines largesses ; Qu'on nous ôte nos biens,
Qu'on serre nos liens, Que nous importe ?
Ta grâce est la plus forte, Et ton royaume est pour les tiens.

ACCUEIL - SALUTATION - INVOCATION

Avec ce chant de Luther que nous venons d'entonner, nous nous replongeons dans le temps de la Réforme de l'Église. Nous qui sommes réunis aujourd'hui en ce lieu, nous sommes héritiers de cet avènement. Et ensemble, nous voulons commémorer ce passage incontournable de l'histoire de l'Église.
Donc soyez les bienvenus, même si c'est Dieu qui nous accueille. Il nous rassemble dans son amour et il nous unit par son Saint-Esprit.

Prions :

Seigneur, nous venons auprès de toi, avec joie et confiance. Nous avons soif de ta Parole, nous avons faim de ta Vie. Tu ne nous laisseras pas repartir le cœur vide, nous le croyons grâce à ton fils Jésus-Christ, notre frère et notre sauveur.
Amen

Je vous propose de chanter:

Chant 222 : Avec toi Seigneur (1,3,6)

<https://youtu.be/s8UfoS1XgSc?si=vBn23ZNneEWQR3RN>

RECONNAISSANCE DU PÉCHÉ

Tenons-nous en vérité devant Dieu car voici ce qui est écrit dans la Saint écriture : « Si nous disons que nous sommes sans péché, nous nous trompons nous-mêmes et la vérité n'est pas en nous. Si nous confessons nos péchés, Dieu qui est fidèle et juste nous pardonnera et nous purifiera de tout mal. (1Jean 1.8-9)

Dans la confiance que nous donne cette parole, confessons humblement nos fautes :

Dieu notre Père, apprends-nous à reconnaître nos fautes. Pardonne à tes enfants pour les médisances, les violences, les manques de bienveillance. Apprends-nous à nous aimer les uns les autres comme tu nous as aimés. Apprends-nous le pardon comme tu nous as pardonné. Donne-nous un cœur d'enfant simple, sans hypocrisie, sans rancune, pur pour pouvoir t'accueillir et t'habiter. Père délivre-nous de nos orgueils et purifie-nous par le sang précieux de Jésus versé pour chacun de nous sur la croix. Au nom de Jésus Amen.

Cantique 458, Attaché à la croix

<https://youtu.be/zre5smkuUYw?si=hbep28B7-d0MY09k>

ANNONCE DE LA GRÂCE

Le Seigneur pardonne à eux et celles qui se tournent vers lui de manière sincère, en ayant un vrai souci de réparation, restauration, réconciliation avec eux-mêmes et les uns avec les autres. Car le Seigneur est tendresse et bonté. Il aime chacun et chacune. Il ne garde pas éternellement rancune. Il dit : « Vous êtes pardonnés, libérés du poids de vos fautes et de vos souffrances. Vous pouvez avoir de nouveau confiance en vous-mêmes, en ce que vous pouvez accomplir et en ce que vous êtes ensemble ».

Que Dieu mette au cœur de chacun de nous l'assurance de son pardon et qu'il nous donne de marcher vers son Royaume.

VOLONTÉ DE DIEU

Pardonnés et libérés écoutons ce que Dieu nous donne la force de faire. Je vous invite à vous lever.

Ayez un même amour, un même cœur : rechercher l'unité ; ne faites rien par rivalité, rien par glorie, mais avec humilité, considérez les autres comme supérieur à vous. Que chacun ne regarde pas à soi seulement, mais aussi aux autres.

Comportez-vous ainsi entre vous comme on le fait en Jésus Christ :

Lui qui est de condition divine n'a pas considéré comme une proie à saisir d'être l'égal de Dieu. Mais il s'est dépouillé, prenant la condition de serviteur, devenant semblable aux hommes, et reconnu à son aspect comme un homme.

Il s'est abaissé, devenant obéissant jusqu'à la mort, à la mort sur une croix. C'est pourquoi Dieu l'a souverainement élevé et lui a conféré un Nom qui est au dessus de tout nom, afin qu'au nom de Jésus tout genou fléchisse, dans les cieux, sur la terre et sous la terre et que toute langue confesse que le Seigneur c'est Jésus Christ, à la gloire de Dieu le Père. (Philippiens 2.6-11)

Cantique 263 : Que toute la terre

<https://youtu.be/4ERuSg2yUs8?si=rhsbwSQ-vUt4dMb6>

LITURGIE DE LA PAROLE

Prière d'illumination :

Seigneur, ta Parole est pour ferment de royaume et germe d'espérance. Par Ton Esprit, donne-nous d'être ouvert, attentifs et réceptif au message de vie, au message de l'évangile que tu veux nous transmettre aujourd'hui. Fait que ta Parole soit reçue avec simplicité et joie. Et qu'elle nous fasse porter les fruits que tu attends. Au nom de Ton Fils Jésus Christ nous te le demandons. Amen

Lectures bibliques

2 Timothée 4.6-8.16-18

⁶ Car pour moi, je sers déjà de libation, et le moment de mon départ approche.
⁷ J'ai combattu le bon combat, j'ai achevé la course, j'ai gardé la foi. ⁸ Désormais la couronne de justice m'est réservée ; le Seigneur, le juste juge, me le donnera dans ce jour-là, et non seulement à moi, mais encore à tous ceux qui auront aimé son avènement.

Dans ma première défense, personne ne m'a assisté, mais tous m'ont abandonné. Que cela ne leur soit point imputé ! ¹⁷ C'est le Seigneur qui m'a assisté et qui m'a fortifié, afin que la prédication fût accomplie par moi et que tous les païens l'entendissent. Et j'ai été délivré de la gueule du lion. ¹⁸ Le Seigneur me délivrera de toute oeuvre mauvaise, et il me sauvera pour me faire entrer dans son royaume céleste. A lui soit la gloire aux siècles des siècles ! Amen !

Luc 18.9-14

Il dit encore cette parabole, en vue de certaines personnes se persuadant qu'elles étaient justes, et ne faisant aucun cas des autres : ¹⁰ Deux hommes montèrent au temple pour prier ; l'un était pharisién, et l'autre publicain. ¹¹ Le pharisién, debout, priait ainsi en lui-même : O Dieu, je te rends grâces de ce que je ne suis pas comme le reste des hommes, qui sont ravisseurs, injustes, adultères, ou même comme ce publicain ; ¹² je jeûne deux fois la semaine, je donne la dîme de tous mes revenus. ¹³ Le publicain, se tenant à distance, n'osait même pas lever les yeux au ciel ; mais il se frappait la poitrine, en disant : O Dieu, sois apaisé envers moi, qui suis un pécheur. ¹⁴ Je vous le dis, celui-ci descendit dans sa maison justifiée, plutôt que l'autre. Car quiconque s'élève sera abaissé, et celui qui s'abaisse sera élevé.

Cantique 208 : C'est toi Seigneur (1,3)

https://youtu.be/fhmSKpYjdgI?si=Ird_ZG9QR9rA721c

PRÉDICATEUR

En ce jour de célébration de la Réforme, nous nous penchons sur les deux textes qui viennent d'être lus. Bien que le mouvement de réforme ait été déclenché par l'affichage des 95 thèses de Luther sur l'indulgence, le 31 octobre 1517, je souhaite attirer notre attention sur les cinq principes fondamentaux du protestantisme, symbolisés par les cinq pétales de la rose de Luther, également connus sous le nom des "Cinq Solas" : Sola Scriptura, Sola Fide, Sola Gratia, Solus Christus, et Soli Deo Gloria.

Dans cette méditation, nous ne développerons pas ces principes en profondeur, mais nous les situerons dans le cadre de l'interprétation des deux textes proposés. Pour commencer, j'aborderai le passage de l'Évangile, puis je passerai à l'interprétation de l'épître.

Parabole (Évangile selon Luc)

Le passage évangélique que nous lisons contient une parabole qui nous invite à réfléchir sur ce que nous sommes et sur ce que Dieu souhaite pour nous. Deux hommes se dirigent vers le temple pour prier : le pharisién, convaincu de sa propre justice, et le publicain, conscient de ses failles. Le pharisién, en toute bonne foi, se considère comme un modèle de vertu et méprise les autres, y compris le publicain.

Cette parabole nous met en garde contre l'orgueil de ceux qui se croient justes et méprisent les autres. Nous devons être vigilants : ceux qui s'élèvent perdent souvent la capacité d'apprécier la richesse des autres. En se croyant supérieurs, ils ferment leur cœur à la grâce de Dieu. À l'inverse, s'abaisser signifie reconnaître notre petitesse et notre besoin de Dieu. Comme Paul le rappelle, nous devons considérer les autres comme supérieurs à nous-mêmes, et ainsi, nous pouvons découvrir les trésors que chacun porte en soi.

Cette parabole illustre également la première béatitude : « Heureux les pauvres de cœur, car le Royaume des cieux est à eux. » L'écoute de cette Parole éveille notre foi et nous rapproche du royaume de Dieu. C'est pour cultiver cette foi, qui est la base de notre espérance et la source de notre salut, que Paul s'adresse à Timothée pour lui parler du combat de la foi qu'il faut mener jusqu'à la fin, comme lui l'a fait.

Lettre de Paul à Timothée

Dans sa lettre, Paul transmet à Timothée son héritage et son dernier message. Alors qu'il est en prison à Rome, attendant son exécution, il fait le bilan de sa vie. Il utilise une métaphore familière : celle de la course. Il a achevé sa course, il a gardé la foi, et c'est pourquoi il sait qu'il recevra la couronne de la justice du Seigneur, le juste juge.

Il est important de noter que lorsque Paul parle de cette couronne, il ne se vante pas. Il sait que tous les croyants, ceux qui ont lutté pour la foi, auront droit à cette récompense. Dieu ne fait pas de distinction entre les hommes, il voit le cœur. En ajoutant que le Seigneur lui remettra cette couronne, il rappelle que le vrai mérite vient de la grâce de Dieu.

Paul attend tout de Dieu, conscient que sa force pour persévérer dans la proclamation de l'Évangile vient de Lui. Cette course n'est pas une compétition, mais une manière pour chacun de nous, à notre propre rythme, de désirer avec amour la manifestation du Christ. À ce sujet, Paul décrit les croyants comme ceux qui attendent cette manifestation avec amour et espérance.

Enfin, même face à l'abandon de ses proches, Paul choisit le pardon, reconnaissant la présence et la force de son Seigneur dans ses épreuves. Les derniers mots de cette lettre expriment la certitude que sa mort n'est qu'une transition vers la gloire éternelle. Pour Paul, mourir signifie gagner bien plus, car c'est entrer dans la plénitude de l'amour et de la grâce de Dieu.

Ainsi, nous pouvons voir que les principes protestants de Sola Scriptura et Soli Deo Gloria se manifestent dans la manière dont Paul rend gloire à Dieu face à son sort. Avec lui, nous pouvons nous unir en disant : « À lui la gloire pour les siècles des siècles. Amen. »

Conclusion:

En méditant sur ces textes, nous sommes rappelés à l'humilité et à la reconnaissance de notre propre condition. Comme le publicain de la parabole, nous devons nous approcher de Dieu avec un cœur ouvert, conscients de nos limites, mais également pleins d'espérance. C'est dans cette posture d'humilité que nous pouvons vraiment expérimenter la profondeur de la grâce de Dieu.

Jésus, par son sacrifice sur la croix, a ouvert la voie pour que chacun d'entre nous puisse se tenir devant le Père, non pas en nous appuyant sur nos propres efforts ou notre mérite, mais en nous appuyant sur Son amour infini. Il est celui qui, à travers sa vie, sa mort et sa résurrection, nous a révélé le cœur du Père et nous a montré que la véritable justice vient de Lui.

En cette période de célébration de la Réforme, rappelons-nous que notre foi est ancrée dans la Parole de Dieu (Sola Scriptura) et que notre espérance repose en Jésus-Christ (Solus Christus). C'est à Lui que nous devons notre salut (Sola Gratia) et c'est par la foi (Sola Fide) que nous pouvons recevoir cette grâce.

Alors, en sortant d'ici, engageons-nous à vivre chaque jour avec la conscience que tout ce que nous faisons doit viser à la gloire de Dieu seul (Soli Deo Gloria).

Que notre vie, animée par l'amour et la grâce de Jésus, soit un reflet de cette vérité, et que nous puissions, ensemble, marcher sur le chemin qu'il nous trace, fidèles jusqu'à la fin, dans l'attente de Sa manifestation glorieuse.

Amen.

JEU D'ORGUE

Cantique 530 : Tous unis dans l'Esprit (1,3,4)

<https://youtu.be/WPXUvVP-bfs?si=S3Nfb3I-VrebRTNm>

CONFÉSSION DE FOI

Encouragés et fortifiés par l'écoute de la parole de Dieu, affirmons notre foi.

Nous croyons en Jésus-Christ, le fils unique de Dieu, qui s'est fait homme pour que nous ayons pardon, joie et salut.

Nous croyons qu'il est mort et ressuscité pour nous donner la victoire sur la mort et l'assurance de notre résurrection.

Nous croyons qu'il viendra dans la puissance et la gloire, comme il est venu dans la faiblesse et l'humilité.

Par lui, nous croyons en Dieu notre Père, qui nous prend pour ses enfants, et nous aime comme il aime Jésus-Christ.

Nous croyons en l'Esprit Saint qui agit en notre esprit, et nous atteste que nous sommes enfants de Dieu, qui guide l'église par sa Parole, et nous révèle la gloire de Jésus-Christ.

Nous croyons l'église universelle, visible et invisible pécheresse et pardonnée.

Nous croyons que nous sommes tous liés à Jésus-Christ.

Nous croyons que le royaume de Dieu est notre commune espérance.

Amen

ANNONCES ET OFFRANDE

Que notre offrande soit l'expression de notre reconnaissance.

PRIÈRE POUR L'Offrande :

Seigneur, nous te rendons grâce, pour les dons que jour après jour, nous recevons de ta bonté. Accepte cette offrande comme un signe de notre amour et de notre consécration à ton service. Beni-la Seigneur pour qu'elle contribuer à la vie de ton Eglise et à l'avancement de ton règne. Amen.

SAINTE CÈNE

Cantique 420 : Tel que je suis (1)

<https://youtu.be/InQsJFCzqt0?si=l2IIJsfMk-BNcFsh>

PRÉFACE

Louons Dieu :

C'est notre joie de te célébrer, ô Dieu notre Père, pour ce monde que tu as créé si beau et que tu gardes à travers ses douleurs jusqu'au jour où, selon ta promesse, viendra ton Royaume.

C'est notre joie de te célébrer pour ton Fils, Jésus-Christ, notre Seigneur, né de notre chair, baptisé, tenté, transfiguré, condamné, crucifié, ressuscité d'entre les morts, élevé dans la gloire.

C'est notre joie de te célébrer pour ton souffle de vie, l'Esprit d'adoption qui nous apprend à te dire Père, qui chasse nos peurs et illumine notre foi.

Aussi, avec les cieux et la terre, avec la multitude de ton peuple, par tous les temps et par tous les lieux, nous célébrons ton nom [et nous chantons]

Cantique 420 : Tel que je suis (3)

<https://youtu.be/InQsJFCzqt0?si=l2IIJsfMk-BNcFsh>

RAPPEL DE L'INSTITUTION

Le soir venu, Jésus se mit à table avec les douze. Pendant le repas, il prit du pain et, après avoir rendu grâces, il le rompit et le leur donna en disant : "Prenez, mangez, ceci est mon corps."

Ayant aussi pris la coupe et rendu grâces, il la leur donna en disant : "Buvez-en tous, car ceci est mon sang, le sang de l'alliance qui est répandu pour la multitude, pour le pardon des péchés. Je vous le dis, désormais, je ne boirai plus de ce fruit de la vigne jusqu'au jour où je le boirai, nouveau, avec vous, dans le Royaume de mon Père."

Je vous invite à la prière

PRIÈRE DE COMMUNION

Père, au moment de nous approcher de cette table, nous faisons mémoire des paroles et des gestes de Jésus-Christ, de sa mort, de sa résurrection, et nous attendons son retour.

Nous recevons de toi ce pain de vie destiné à la nourriture du monde.

Nous recevons de toi la coupe d'alliance que tu offres pour la joie du monde.

Tu nous rassembles et nous invites.

Par ton Esprit, renouvelle notre foi afin que ce pain et ce vin soient les signes de la présence de ton Fils parmi nous. Fais toutes choses nouvelles dans nos cœurs et dans le monde. Amen

Notre Père qui es aux cieux, que ton nom soit sanctifié, que ton règne vienne, que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel. Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour ; pardonne-nous nos offenses comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés. Et ne nous laisse pas entrer en tentation mais délivre-nous du mal, car c'est à toi qu'appartiennent le règne, la puissance et la gloire, aux siècles des siècles. Amen.

INVITATION A LA CÈNE

Voici le repas que nos mains ont préparé, mais c'est le Seigneur qui nous invite. Voici la table que nous avons dressée, mais c'est lui qui nous accueille.

Voici la joie que nous avons désirée, mais que lui-même nous donne.

Venez, dit le Seigneur, car tout est prêt. Formons un grand cercle autour de la table du Seigneur.

FRACTION - ÉLÉVATION

“Le pain que nous partageons est communion au corps du Seigneur Jésus-Christ. La coupe de bénédiction, pour laquelle nous rendons grâces, est communion au sang du Seigneur Jésus-Christ.”

Devenons ce que nous recevons et recevons ce que nous sommes, nous sommes le Corps le Christ.

DISTRIBUTION

Envoi : Le Seigneur Jésus Christ qui a été crucifié et ressuscité des morts, nous a donné son corps et son sang pour notre salut pour notre pardon et pour notre réconciliation. Qu'il vous conserve par ces dons dans la vraie foi pour la vie Eternelle. Allez dans la paix du Seigneur Amen.

L'Assemblée rejoigne la place .

INTERCESSION .

Seigneur, dans ce monde, beaucoup de gens ont faim, de pain bien sûr, mais aussi de tendresse, de dignité et de justice.

Seigneur, dans ce monde, des gens meurent parce qu'ils n'ont pas de raisons de vivre, parce qu'ils n'ont pas d'espérance.

Seigneur, dans ce monde, des mains sont fatiguées, des genoux chancellent, des cœurs souffrent.

Nous te demandons du pain pour ceux qui ont faim de pain. De l'amour pour ceux qui ont faim d'amour, ta lumière pour ceux qui sont perdus, et ta Parole pour ceux qui désespèrent.

Nous te demandons ta force pour ceux qui n'en peuvent plus, un chemin de paix pour les persécutés, et la chaleur de ton amour pour ceux qui sont abandonnés.

Merci Seigneur pour cette communauté. Dans laquelle tu nous as placés et dans laquelle tu nous permets de grandir dans la connaissance de ton amour.

Nous prions pour nos jeunes. Qu'ils trouvent en toi l'amour, la joie, la paix, la sérénité, ce dont ils ont besoin pour leur épanouissement.

Dans leur jeunesse, soit leur guide, leur réconfort et leur soutien.

Nous prions pour nos aînés, nous prions particulièrement pour Hélène et Jean-Pierre Rolland, Jeanine et Jacques Peladan, Jacques Peter et Florence, Monique Cotta, Monique Vallad, Phillippe Colomb, Henriette Kugler, Fanny Giudano,

Mireille Ott, Arian Ott, tous ceux que tu connais et qui ont besoin de notre prière.

Dans le secret de nos cœurs, nous voulons te confier ceux qui nous sont chers.

(Silence)

Merci Seigneur pour ce temps d'écoute et de prière. Amen.

Cantique 533 : Nous sommes un

<https://youtu.be/5kPDDv96Dus?si=7N-lDodDLUYJefQ->

ENVOI et BÉNÉDICTION

Allez et rendons gloire à Dieu à tout moment

Que Dieu vous bénisse et vous garde !

Que Dieu fasse luire sa face sur vous et qu'il vous donne sa grâce.

Que Dieu tourne son visage vers vous et qu'il vous donne sa paix.

Allons dans cette assurance que le Seigneur est avec nous. Amen.

Moment musical